

DIVAGACIONES GENEALOGICAS SOBRE LOS JARAMILLOS

Por NAZARIO BERNAL, Pbro.

Los siguientes grupos de personas están entre sí en segundo grado canónico de consanguinidad, es decir, son primos hermanos:

I

El primero lo compone Juan Nepomuceno Jaramillo Ossa.

El segundo, Francisco Jaramillo Villegas.

El tercero, Juan Tomás, José Antonio y Manuel Jaramillo Ossa.

II

Pero cualquiera de los individuos de esos tres grupos es primo segundo, es decir, está en tercer grado canónico con cada uno de los siguientes grupos:

El primero formado por José María Jaramillo; el segundo, por Francisco y Juan Ignacio Jaramillo Arango; el tercero, por Miguel Jaramillo Jaramillo; el cuarto, por Lucas Jaramillo Londoño y el quinto, por Matías Jaramillo Gaviria.

Son, pues, ocho grupos.

I

PRIMER GRUPO

Juan Nepomuceno Jaramillo Ossa, casado con María Estrada del Toro, fue el bisabuelo de Aureliano Jaramillo Fernández, hijo de Juan Bautista y nieto de Cornelio.

Juan Nepomuceno fue también bisabuelo de Eduardo Vásquez Jaramillo, hijo de María Antonia y nieto de Cástor.

Asímismo Juan Nepomuceno fue bisabuelo de Enriqueta Vásquez Jaramillo, hermana de Eduardo.

Fue también Juan Nepomuceno abuelo de Mercedes Jaramillo Soto.

De modo que Aureliano Jaramillo Fernández, Eduardo y Enriqueta Vásquez Jaramillo eran primos segundos, es decir, estaban en tercer grado canónico de consanguinidad.

Y Juan Bautista, padre de Aureliano Jaramillo Fernández, era primo hermano (segundo grado canónico de consanguinidad) de María Antonia y Mercedes Jaramillo Soto.

Quiénes eran Aureliano, Eduardo, Enriqueta, María Antonia y Mercedes? Veámoslo:

Aureliano Jaramillo Fernández nació en Medellín el 7 de marzo de 1840; como militar estuvo a órdenes de Mariano Ospina Rodríguez, Rafael M. Giraldo, Pedro Justo Berrío, Braulio Henao, Joaquín M^a Córdoba, Marceliano Vélez y Julio Arboleda, con quien venció en La Honda. Entró triunfante en Yarumal con Berrío el 2 de enero de 1864 y allí fue herido; ya de coronel actuó en Palonegro. Padebió prisión en 1877 por una carta dirigida al general Trujillo. Recibió como regalo del general Francisco Giraldo la medalla que Bolívar le había concedido después de Ayacucho. Escribió un libro titulado "Resumen Histórico de la Magna Guerra de 1810 a 1825", publicado en Barcelona en 1905. Fue amigo de Gutiérrez González, de Epifanio Mejía, de Rafael Núñez, de Rafael Reyes. Fue miembro de la Academia Antioqueña de Historia.

Su nieto **Juan Bautista Jaramillo Mesa** acaba de ser coronado solemnemente en Manizales junto con su mujer, la notable poetisa Blanca Isaza de Jaramillo Mesa. Para Eugenio de Ory son poesías definitivas de Juan Bautista "Poeta", "La Princesa Alegría", "Pablo el Apolónida" y "Canción de la Paz inefable".

Aureliano Jaramillo Fernández murió en Jericó el 30 de junio de 1902. Su hermana **Carlota** fue la segunda mujer de Próspero Restrepo Maya, abuelo de Luis Peláez Restrepo y de los Pbro. Daniel y Manuel Restrepo. Don Próspero fue hermano de Vicente Restrepo Maya, ministro de relaciones exteriores de Núñez; como a tál le tocó sancionar la constitución de 1886 y la promulgación del concordato entre la Santa Sede y Colombia.

Eduardo Vásquez Jaramillo fue hijo de Pedro Vásquez Calle y Antonia Jaramillo Soto. Hizo estudios en Medellín, Bogotá y Fildelfia. En esta última ciudad fue condiscípulo del inmortal Rafael Pombo. En 1861 fue defensor de Bogotá contra Mosquera. En 1879

tomó las armas en contra del general Rengifo y en 1885 en favor de Núñez. En la contienda eleccionaria de 1891 y 1892 se hizo al lado del general Vélez. Después del desastre de Las Lajas influyó en los "históricos" para que apoyaran al gobierno; como amigo personal de Reyes trató de inducirlo a abandonar el régimen dictatorial y encauzar la república en forma constitucional. Don Jorge Holguín lo nombró en buena hora gobernador de Antioquia y como tál presidió los festejos del centenario de la Independencia de la República y recibió la visita del presidente general Ramón González Valencia.

Su labor como gobernante fue inteligente, recta y tesonera; trabajó por la restauración del departamento de Antioquia, por la devolución de las rentas que el gobierno nacional había tomado para sí; por la mejora de las vías de comunicación, principalmente del Ferrocarril de Antioquia en lo que se refiere a la iniciación y terminación de la carretera entre Cisneros y Botero, la iniciación del servicio ferroviario hasta Barbosa y la extensión de rieles hasta llegar casi a Medellín y también por la organización de la renta de tabaco.

Esta labor asidua y honrada la ejecutó don Eduardo absolutamente gratis, pues su sueldo lo cedió íntegramente para obras de beneficencia y de caridad.

Fue hombre de fe católica arraigada, de costumbres ajustadas, de ferviente amor a la patria, de afabilidad reconocida, de valor civil y de gran franqueza y resolución ante los encargados del bien público. Fue casado con Elena Uribe Uribe. Su hija única fue doña Carolina, casada con el general Pedro Nel Ospina, de quienes descienden Pedro Nel, ingeniero, casado con María Ospina de Villa; Elena casada con Bernardo Ospina de Villa; Luis, abogado, casado con la poetisa bogotana Isabel Lleras Restrepo; Manuel, agrónomo, casado con Clara Restrepo Lalinde.

Eduardo murió en Medellín el 24 de enero de 1933.

Enriqueta, hermana de Eduardo, fue la tercera mujer de don Mariano Ospina Rodríguez y su libertadora de las bóvedas de Bocachica en donde lo hizo encerrar el general Tomás Cipriano de Mosquera.

De ellos nacieron los generales Pedro Nel y Mariano, el sabio Tulio, María de Navarro Euse y Concepción, salesiana, y como nieto el Dr. Mariano Ospina Pérez ex-presidente de la república y cincelador de su propia gloria con la frase del 9 de abril: "Más vale un presidente muerto que un presidente fugitivo".

Nietas son también Sofía de Navarro, ilustre cuentista y sus hermanas a quienes se atribuye otra frase parecida a la de Mariano: "Si Mariano hubiera muerto el 9 de abril, tendríamos que llevar luto dos años; si huye, el luto sería por toda la vida".

Hermano mayor de Eduardo y de Enriqueta fue **Uladiaslao**, de hermosa presencia, de apuesta y gallarda figura, trato culto y atrayente, benévolo y generoso, inteligente, instruido, de finísimos modales y

de larga experiencia. Estudió ingeniería en los Estados Unidos y en 1876 estaba construyendo la carretera de Medellín a Caldas.

Contrajo primer matrimonio con Carolina Tracy hija de un estadinense muy conocido en Nueva York y de la señora peruana Angela Arévalo. Doña Carolina poseía a más de hermosa figura un carácter suave, prudencia exquisita y modestia, paciencia en las adversidades, adaptabilidad suma a las situaciones prósperas o contrarias. Vivieron siempre, o mejor será, en perpetua luna de miel. Su segunda mujer, no menos calificada, fue Adela Batres, guatemalteca.

Uladislao fue herido en una pierna en la batalla de Garrapata en noviembre de 1876; y el 28 del mismo mes y año murió en Mariquita en casa de unas señoras de apellido Guardia. A sus exequias el día 29 concurren los generales Marceliano Vélez y Antonio Basilio Cuervo y el ayudante del estado mayor Pedro Nel Ospina Vásquez.

El general Cuervo era hermano del sapientísimo Rufino José y de don Angel y le correspondió ser constituyente en 1886.

María Antonia, la madre de los señores Vásquez Jaramillo fue dama de exquisitas prendas y se destacó su labor cristiana y educativa en el apoyo que prestó al establecimiento de los Hermanos de las Escuelas Cristianas en el Colegio de San José. Hoy todavía su retrato adorna la sala de aquel establecimiento.

La hermana de doña Antonia, **Mercedes**, profesó en el convento de carmelitas de Medellín y tuvo que apurar hasta las heces el cáliz de la amargura por la violenta expulsión del convento ejecutada por un tirano, valeroso mil veces, pero cobarde en ésta por pretender estrellar la fuerza bruta contra vírgenes indefensas. Murió Mercedes en un convento español de Carmelitas.

SEGUNDO GRUPO

Francisco Jaramillo Villegas casado con Martina Muñoz Castrión fue padre de Ana María Jaramillo Muñoz.

Ana María Jaramillo Muñoz se casó con Salvador Córdoba hermano de José María.

Salvador empezó su carrera militar en 1819 y estuvo en las batallas de Chorros Blancos, Majagual, Tenerife, Junín y Ayacucho; en esta última fue herido. Acompañó a su hermano José María en la rebelión contra el Libertador hasta el desastre de El Santuario.

Por los años de 1830 y 31 se levantó en armas contra el gobierno del general Rafael Urdaneta y en 1840 y 41 manchó sus glorias levantándose contra el gobierno constitucional del Dr. José Ignacio de Másquez. Según refiere doña María Martínez de Nisser, Córdoba después de la batalla de Itagüí le pagó a Restituto Ramírez para que asesinara al general Eusebio Borrero; y luego que Córdoba se des-

pidió de éste en Fredonia, hasta donde lo acompañó, mandó un oficial que se adelantara a Borrero para que lo asesinara en Riosucio.

En su viaje al Cauca a apoyar la revolución, fue hecho prisionero y Mosquera lo hizo fusilar en el conocido "Escaño de Cartago" con otros compañeros, el 8 de julio de 1841.

Ana María Jaramillo es, pues, prima segunda de Cornelio y de Cástor, abuelos respectivamente de Aureliano Jaramillo Fernández y de Eduardo y Enriqueta Vásquez Jaramillo.

TERCER GRUPO

Juan Tomás Jaramillo Ossa, casado con Manuela Echeverri Restrepo, fue el bisabuelo de Esteban Jaramillo, hijo de Pedro y nieto de José Antonio; también fue tatarabuelo del Dr. Miguel M^o Calle, hijo de Salvador, nieto de Jacoba y biznieto de José Antonio. Juan Tomás Jaramillo Ossa fue abuelo de Antonio María Botero conocido con el nombre de Boterito; y abuelo también de Juan de Jesús, Jesús María, Rosendo, María Josefa, etc. Tobón de La Ceja.

José Antonio Jaramillo Ossa, casado con Francisca Ruiz Zapata, fue abuelo de Antonio José, José María, Ana María, etc. Jaramillo Bernal.

Manuel Jaramillo Ossa, casado con María Josefa Romero Puerta, fue padre de Manuel Antonio Jaramillo Romero.

Veamos algo sobre Esteban Jaramillo, Miguel María Calle, Antonio José y Ana María Jaramillo y Manuel Antonio Jaramillo.

De Manuel Serrano Blanco es el siguiente concepto sobre **Esteban Jaramillo**:

"Esta figura se hallaba vinculada a su historia en más de medio siglo. Nació en tierra antioqueña, allí hizo sus primeras armas y después de doctorarse en su Universidad, desempeñó cargos de administración pública, en los gobiernos de fines del siglo pasado y de comienzos del actual.

"En la edad moza llegó a la capital de la república, y desde el primer momento se destacó entre aquella generación brillante y docta. Vivía la república la guerra de los mil días y gobernaba la patria don Manuel Marroquín, el castellano de la "Yerbabuena" que distraía sus ocios y sus escepticismos entre el mal gobernar la nación, escribir bellos libros costumbristas, regentar un colegio y hacer epigramas dignos de los humoristas franceses del siglo de Voltaire.

"Esteban Jaramillo era a la sazón por los años de 1902 un modesto abogado de Antioquia, trasplantado a Bogotá, que conservaba su marcado dialecto de Abejorral, contaba cuentos regionales y picarescos y laboraba en sus pequeños pleitos de principiante en la ciencia del derecho. Pero un día tuvo que pronunciar un discurso en la necrópolis de Bogotá, porque se había muerto en su cama, como todos los generales, un general antioqueño y conservador, el olvidado mili-

tar Giraldo Viana. Y Esteban Jaramillo, que era un gran orador y letrado, sin que nadie lo supiera, pronunció una gran oración laudatoria, que al mismo tiempo que consagraba el nombre de aquel milite se consagraba él mismo como figura sobresaliente en la república de las letras.

“Y el presidente Marroquín, letrado y libresco, quiso llevarlo a su gobierno con el cargo de secretario en el ministerio del interior. Pero Jaramillo no tenía madera de subalterno, y al poco tiempo quedó constituido en ministro. Por mala suerte para él le tocó nombrar gobernador de Panamá al traidor Obaldía y le tocó presenciar y vivir la desgracia de la república con la pérdida de Panamá.

“Jaramillo tuvo entonces un ocaso, un largo ocaso, pero el tiempo que todo lo purifica y lo decanta, pasando los años lo reivindicó ante la conciencia pública y lo elevó a las más altas cumbres del prestigio y la consideración de sus conciudadanos. Y desde hacía muchos años la influencia del profesor Esteban Jaramillo fue la más decisiva e importante de todas en la nación, lo mismo en los gobiernos conservadores que en los gobiernos liberales.

“Fue el patriarca de las finanzas colombianas, y en esta ciencia de la economía y de la hacienda pública, nadie lo igualó, porque era en el mejor sentido de la palabra, un verdadero maestro. Un maestro que no dejó reemplazo, ya que sus discípulos no alcanzan siquiera a desatarle los cordones de sus sandalias eruditas y sabias.

“Pero no solamente fue Jaramillo un hacendista, un financiero y un economista. Que fue eso y mucho más: todos los campos de la inteligencia los trilló con éxito y brillo: orador, lo fue de los mejores por la elegante sencillez y amenidad de sus exposiciones: profesor universitario, su cátedra era una fuente de sabiduría: literato, deja páginas admirables, que son dignas de la antología; abogado, la ciencia del derecho no tenía secretos para él. Y por sobre todas las cosas, era un valor humano perfecto en el sentido de los mejores atributos. Una conversación familiar e íntima con Jaramillo era un regalo de la inteligencia y de la emoción, de la amenidad y de la sutileza que no podía olvidarse nunca.

“Esta muerte de este grande hombre entristece la patria, que de uno a otro confín pronunciaba su nombre como el de un hombre superior, como de un verdadero mago al cual todos volvían los ojos cuando la república sufría aulagas y menesteres, que sólomente él podía remediar con su sabiduría y patriotismo. Por eso pudo decir orgullosamente cuando la guerra con el Perú: “Ya hice a Colombia las finanzas de la paz, ahora le voy a hacer las finanzas de la guerra”.

“Posee el Dr. Jaramillo un sexto agudo sentido que es el de lo imprevisto. Todos nos comportamos de una manera sensata en el curso de la vida corriente; pero que se incendie el teatro a que asistimos, que se averíe el buque en que viajamos, que un emprendedor compatriota nos ataque en la calle y entoces haremos las más contra-productentes tonterías, presas pávidas del desconcierto... mientras las cosas proceden regularmente, los estadistas adoptan una fisonomía de gente que está en el íntimo meollo de los acontecimientos; pero así el poderoso banco neoyorkino retire el crédito que había concedido an-

teriormente a la república; así estalle una insubordinación o una huelga; así el fraternal vecino invada la frontera y entonces el importante estadista pierde los estribos y embargado por la angustia, pequeño, suplicante, empieza a dar palos de ciego.

“No así el Dr. Jaramillo, el hombre imperturbable de los recursos infinitos, que sabe hallar una salida para cada momento de emergencia. Su prodigiosa adaptabilidad a las situaciones deriva acaso de su grande experiencia que le ha infundido un apacible escepticismo respecto de lo extraordinario. El sabe que lo verdaderamente excepcional ocurre raras veces en la vida; y que generalmente se desvanecen en los aires los síntomas que anuncian la tormenta. Después de tanta amenaza, tanto grito, tanto sombrío presagio como suele presentarse en las turbulentas democracias, sucede al fin y al cabo que las cosas se arreglan por sí mismas con una pequeña ayuda de la imaginación y no sucede nada. En el noventa y nueve por ciento de los casos aborta la catástrofe”.

Nació el Dr. Jaramillo en Abejorral el 2 de septiembre de 1874; recibió el grado de doctor en derecho y ciencias políticas en la Universidad de Antioquia el 25 de septiembre de 1895, y el de doctor “Honoris Causa” de la Universidad Pontificia Bolivariana.

En el discurso de recepción “les dictó a los hombres nuevos de nuestra patria su más sincera enseñanza espiritual y doctrinaria y en ella todavía podemos aprender que el insigne catedrático nacido en estos riscos, cumplió siempre a través de su extraordinaria existencia el apotegma emersoniano de que “cada hombre verdadero es una causa, un país y una época”. Y la posteridad como una hilera de dientes andará siempre tras de sus huellas”.

Colaboró en los gobiernos de Suárez, Holguín, Pedro Nel Ospina, Abadía Méndez y Olaya Herrera.

Fue asesor de la misión Kemmerer y se ocupó decidida y técnicamente en sustituir los impuestos indirectos e implantar los directos y sentó las bases del impuesto sobre la renta.

Por veinte años fue miembro de la Junta Directiva del Banco de la República, como ministro o como representante de los bancos o de los accionistas o de la federación de cafeteros.

Publicó: “Tratado General de Hacienda Pública”; “La reforma tributaria en Colombia” y “Actos y Declaraciones de la voluntad”.

Fue miembro de la Academia Colombiana de la Lengua y de la de Jurisprudencia.

Alguno lo definió como “El médico de cabecera de la patria”.

Murió en Bogotá de un ataque fulminante de angina el 22 de noviembre de 1947.

Primo hermano de Esteban Jaramillo fue Salvador Calle, padre del distinguido médico **Miguel María Calle**, nacido en Abejorral el 14 de octubre de 1877. Se casó con Virginia Arango Ferrer y se graduó en la Universidad de Antioquia el 26 de agosto de 1900 en compañía de su amigo y compañero de toda la vida Dr. Emilio Robledo. Estuvo en la guerra de 1895 bajo las órdenes del general Francisco Jaramillo, Pachonegro. Ha sido profesor de multitud de asignaturas en

la Escuela de Medicina y es miembro de numerosas academias y sociedades científicas. Se le concedió la Cruz de Boyacá y, con el Dr. Robledo, recibió en sus bodas de oro profesionales la medalla cívica de Camilo Torres, otorgada por primera vez. Su suegro fue el gran ciudadano Dionisio Arango Mejía y sus hermanos políticos, Dionisio, Eleázar y Javier Arango Ferrer. Fue concuñado suyo el diligente y acucioso historiador Antonio Gómez Campillo, padre del gran cirujano Alberto Gómez Arango.

Antonio José Jaramillo Bernal fue el abuelo del Pbro. **Antonio Jaramillo Bernal** actual cura del Calvario de Medellín y de **Lucrecia Jaramillo Bernal** casada con José María Bernal Bernal, eximio alcalde de Medellín, diligente y probo gobernador de Antioquia y Ministro de Hacienda en la administración de Ospina Pérez y de Guerra en las de Laureano Gómez y Roberto Urdaneta Arbeláez.

Antonio José Jaramillo fue abuelo también de siete hermanos graduados, hijos de Carlos Vieira Isaza y Petronila Jaramillo Bernal. Son ellos: Alfonso, José María, Ignacio, Miguel, Juan, Bernardo y Carlos.

Ana María Jaramillo, hermana de Antonio José, fue abuela del Pbro. Tomás Palacios Maya y tatarabuela del canónigo Alfonso Uribe Jaramillo y del Pbro. Tulio Maya Uribe.

El capitán **Manuel Antonio Jaramillo**, famoso revolucionario en 1830 y 1840, fue fusilado con Salvador Córdoba por Mosquera en el "Esaño de Cartago" el 8 de julio de 1841.

Manuel Antonio se casó con Mercedes Córdoba Muñoz, hermana de José María y de Salvador y fueron padres de **Federico Jaramillo Córdoba** nacido en Medellín en marzo de 1831, orador, escritor, historiador y poeta, sobre todo repentista. Joaquín Ospina cita esta estrofa suya escrita en el cementerio de Bello:

No hay puerto aquí, no hay rada, no hay orilla;
no hay blújula ni remo en este mar;
sus olas son los años y los siglos;
su horizonte sin fin, la eternidad.

Federico murió en el hospital de Medellín, en diciembre de 1882.

De modo que José Antonio Jaramillo, abuelo de Esteban y bisabuelo de Miguel María Calle, era primo segundo de Ana María Jaramillo Muñoz de Córdoba; y que Gertrudis, madre de Antonio María Botero (Boterito), era hermana de José Antonio y que Antonio José y Ana María Jaramillo Bernal eran primos segundos de Boterito; y Juana Echeverri, madre de los Tobones de La Ceja, era prima hermana de Boterito; y Manuel Antonio era primo hermano de Fermín, padre de Antonio José y Ana María y primo hermano de Gertrudis, madre de "Boterito".

SIN TESIS

PRIMOS SEGUNDOS

PRIMOS HERMANOS

HERMANOS

<i>Juan Nepomuceno</i>	<i>Francisco</i>	<i>Juan Tomás</i>	<i>José Antonio</i>	<i>Manuel</i>
Padre de Cornelio Jaramillo Abuelo de Mercedes y de Juan Bautista Jaramillo Bisabuelo de Aureliano Jaramillo y de Eduardo y Enriqueta Vásquez	Padre de Ana María Jaramillo Muñoz	Tatarabuelo de Miguel María Calle Bisabuelo de Esteban Jaramillo Abuelo de Boerito y de los Tobones de La Ceja	Tatarabuelo del Padre Antonio y Lucrecia Jaramillo; de los Vieiras; del Padre Tomás Palacios y del canónigo Alfonso Uribe Jaramillo	Padre de Mannuel Antonio Jaramillo

PRIMOS SEGUNDOS

HERMANOS

<i>José María</i>	<i>Francisco</i>	<i>Juan Ignacio</i>	<i>Miguel</i>	<i>Lucas</i>	<i>Martín</i>
Padre de Rita Jaramillo Tatarabuelo de Alfonso y Carlota Jaramillo	Bisabuelo de Bernardo Jaramillo Martínez	Abuelo de José María Mesa Jaramillo	Bisabuelo de Miguel Moreno Jaramillo	Abuelo de Rarmona Jaramillo Pasos	Bisabuelo de los Padres Blas y Francisco Jaramillo Abuelo de Rafael

II

CUARTO GRUPO

José María Jaramillo Alvarez, casado con Sacramento Gutiérrez Robledo, fue padre de Rita Jaramillo Gutiérrez y tatarabuelo de Carlota Jaramillo Isaza, hija de Juan de Dios, nieta de Manuel Antonio y biznieta de Jerónimo.

Fue asimismo tatarabuelo de Alfonso Jaramillo Restrepo; hijo de Camilo, nieto de Lorenzo y biznieto de Jerónimo.

Algunos datos acerca de ellos:

De José María Jaramillo Alvarez era hija **Rita Jaramillo Gutiérrez** casada con el general Braulio Henao, que murió centenario en Sonsón el 14 de septiembre de 1902, y héroe de Salamina en 1841, de Bosa en 1854, de Cascajo en 1864.

Empezó su carrera militar al mando del general José María Córdoba en la campaña del norte; en esa campaña saludó a Bolívar en San Pablo el cual llevaba casaca azul, pantalón de paño rojo, botas altas, camisa blanca y sombrero de paja de Cuba; fue compañero de Maza y ayudó a Padilla en la toma de Santa Marta; presenció en Panamá la reunión del congreso panamericano convocado por Bolívar y acompañó a Salvador Córdoba en la batalla de El Santuario de Antioquia.

El general Henao había nacido en La Leona, cerca del Retiro, el 26 de marzo de 1802.

En la batalla de Salamina, el 5 de mayo de 1841, acompañó al ejército de Henao la señora María Martínez de Nisser, para lo cual se hizo cortar el cabello y se puso traje de hombre y pidió una lanza a Henao. Después del triunfo acompañó a los vencedores hasta Medellín. También acompañó al ejército en esa campaña el presbítero José Tomás Henao, cura de Sonsón y hermano del general, el cual después de la batalla estuvo auxiliando los heridos y ayudando a bien morir a los agonizantes.

Carlota Jaramillo Isaza se casó con el general Pompilio Gutiérrez Arango, hijo de José María y Anselma, nacido en Abejorral el 2 de diciembre de 1870.

Empezó Pompilio su carrera militar casi niño, en la guerra de 1885; en 1895 estuvo en la batalla de Enciso donde Reyes lo ascendió a teniente coronel. En la guerra de 1900 combatió en el Tolima por espacio de dos años y estuvo en las acciones de Tibacuy, Venadillo y Santa Ana; ganó la batalla de Iguasito, dos en Piedras, otra en el Líbano y otra en Bermejil, por lo cual fue ascendido a general. Arrojó a los revolucionarios por los Llanos hasta Venezuela; luego fue a Panamá investido con facultades de Ministro de Guerra. Fue poco tiempo gobernador de Antioquia y después gobernador de Caldas, en donde hizo labor tan eficiente en materia de caminos,

puentes, educación y el ferrocarril de Caldas que las gentes decían: "Por donde pasa Pompilio brota la civilización".

Hermano de Carlota fue el general **Carlos Jaramillo Isaza**, nacido en Madrid, Cundinamarca, el 1º de febrero de 1882, que militó en la última guerra civil hasta llegar a general.

Fue Ministro de Guerra de mayo de 1924 a junio de 1925; en este empleo fomentó la fábrica de municiones y la construcción de edificios; estableció las guarniciones de Palmira y Girardot y mejoró muchos cuarteles.

Alfonso Jaramillo Restrepo, nació en Sonsón el 9 de noviembre de 1880; hijo de Camilo y Efigenia Restrepo, casado con Sofía Angel Escobar. Militó en la guerra de 1900 en la Costa con el general Pedro Nel Ospina; en Panamá con los generales Carlos Albán y Víctor Manuel Salazar; en Santander con los generales Ramón González Valencia y Pompilio Gutiérrez; y con este último en el Tolima.

En Panamá fue comisionado por los generales Nicolás Perdomo y Alfredo Vásquez Cobo para recibir las armas del general Benjamín Herrera.

Después entró en la Escuela de Derecho en Bogotá hasta graduarse en 1906.

En dificultades del gobierno del general Rafael Reyes con Venezuela, Jaramillo fue enviado al Táchira.

En 1923 fue nombrado por el general Pedro Nel Ospina Ministro de Guerra.

En todos los puestos que desempeñó mostró honradez y amplitud.

Murió en una hacienda cerca de Zipaquirá el 16 de abril de 1926.

Primos hermanos suyos e hijos de Lázaro Jaramillo y Sara Arango son los Pbro. **Roberto**, **Bernardo** y **Teodomiro** y el doctor **Agustín**.

Roberto es altísimo poeta, gran latinista y escribe en prosa clásica, en la que intercala amargos dardos de sutil ironía contra sus contendores.

Es docto historiador y ha publicado mucho sobre botánica.

Bernardo es también poeta; obtuvo en Roma el grado de doctor en derecho canónico y ha sido profesor en el Seminario, en la Universidad de Antioquia y en el Instituto Central Femenino.

Primo hermano suyo fue también el doctor **Braulio Mejía**, hijo de Félix y de Elena Jaramillo, nacido en La Ceja el 10 de mayo de 1864 y graduado en Bogotá en 1890. Empezó su labor en el antiguo Cauca, después en Centro América y luego en Medellín. Gozó de inmensa reputación como profesor de patología y como clínico.

"Caballero de la boca de oro" fue llamado. El gobierno na-

cional le concedió la Cruz de Boyacá que le colocó el propio presidente de la república, Dr. Eduardo Santos.

Braulio murió en Medellín el 5 de noviembre de 1950. Sobrino suyo es **Braulio Henao Mejía**, gobernador actual de Antioquia y médico y cirujano de gran competencia.

QUINTO GRUPO

I. — Francisco Jaramillo Arango, casado con Jacinta Arango Roldán, fue bisabuelo del canónigo Bernardo Jaramillo Martínez, hijo de Eusebio, nieto de José María.

II. — Juan Ignacio Jaramillo Arango, casado con María Antonia Velilla Jaramillo, fue abuelo de José María Mesa Jaramillo, hijo de Martina.

Datos sobre ellos:

Bernardo Jaramillo Martínez, canónigo, sacerdote ejemplar, moralista y canonista de vasta ilustración y de reconocida prudencia, sabio consejero y noble amigo que sabía hermanar las más exquisitas virtudes sacerdotales con la urbanidad y la cortesía, eso fue el canónigo Bernardo Jaramillo Martínez.

“Ninguna cuestión científica, dice el P. Néstor Giraldo, que pudiera rozarse con las ciencias eclasiásticas le era extraña y eran profundos sus conocimientos en las ciencias matemáticas y físicas. Estaba siempre informado de la última revista eclesiástica aparecida, de las últimas obras publicadas en el viejo o nuevo mundo. Seguía con minuciosa atención el movimiento intelectual católico extranjero y con fino tacto sabía distinguir lo bueno de lo malo y hallar el error en donde otros menos avisados nada encontraban reprehensible”.

Nació y murió en Medellín (20 de diciembre de 1879. - 16 de junio de 1949).

José M^a Mesa Jaramillo. “Físicamente considerado, era don José María de talla regular, cabeza aunque abultada bien puesta y cubierta de cabellos crespos, ojos oscuros, vivos, que denunciaban al investigador tenaz; de músculos vigorosos y frente espaciosa y noble. Su aspecto era profundamente simpático: delicados en extremo sus modales” (Tomás Cadavid Restrepo).

“De reconocida autoridad en la historia y literatura; autor erudito de versos, sin pretensiones; modesto, por lo mismo que era de mérito indiscutible; amigo sincero; católico práctico, fervoroso, esposo amante y tierno; padre solícito que trabajaba sin descanso, sin otro pensamiento ni ambición que el bienestar de su familia” (C. Sarmiento, S. J.).

“Vile un día plantado en un balcón, de cara a numeroso y escogido auditorio, y oíle entonces memorar en párrafos de severa sintaxis y de un fino sabor histórico exquisito, las excelencias del guerrero apolíneo, que adolescente apenas, clavando el tricolor en la emi-

nencia, bajo el plomo realista, cayera inanimado a sombras de la gloria, purpurando la insignia de la patria. Otro día le he escuchado saludar al mandatario nacional en períodos cortados y rotundos, de épicos contornos, de galana oratoria, como saludara antes al Pastor que recogía el cayado vacante. Sin encargo obligante, nunca subió a la tribuna, y al hacerlo fue sobrio en la medida del discurso: sus oraciones públicas no excedieron de cinco o seis apuntes cortos" (J. E. Jaramillo).

Nació José M^a Mesa Jaramillo en El Palmar de Envigado, en febrero de 1862. En 1880 fue profesor en el colegio del padre Mejía con Marco Fidel Suárez, Alejandro Vásquez, el presbítero Alejo Marulanda y Juan Pablo Bernal.

Después de estudiar en el Rosario, enseñó en Piedecuesta al lado de Luis Martínez Silva. En Venezuela conoció a Matea Bolívar, la carguera de Simoncito. De México vino a la guerra de 1885 y le tocó al lado de Quintero Calderón la batalla de La Humareda. Enseñó en Concordia y en Caldas hasta que se encargó de la estadística departamental y finalmente del archivo departamental.

Murió en una finca de El Poblado el 10 de julio de 1918.

Rita era hermana de Jerónimo, bisabuelo de Alfonso y de Carlota.

Rita y Jerónimo eran primos segundos de José María, abuelo del canónigo Bernardo Jaramillo Martínez; y Eusebio, padre de Bernardo, era primo segundo de José María Mesa Jaramillo.

SEXTO GRUPO

Miguel Jaramillo Jaramillo, casado con Rosalía Muñoz Luján, fue bisabuelo de Miguel Moreno Jaramillo, hijo de Amalia y nieto de Rafael.

Quién es Miguel Moreno Jaramillo?

Miguel Moreno Jaramillo nació en Santo Domingo en 1890, hijo de Martín Moreno de los Ríos y Amalia Jaramillo Piedrahíta. De "Vidas y Empresas de Antioquia" tomamos los siguientes datos: "1907 Bachiller del Colegio de San Ignacio. 1911 Representante en unión del Dr. Juan Saldarriaga del alumnado de la Universidad de Antioquia al congreso de estudiantes de la gran Colombia, reunido en Caracas. 1912 Concejero de Medellín. 1913 Director de Progreso. 1914 Secretario de gobierno del Dr. Carlos Cock. 1915 Doctor en derecho y ciencias políticas. 1915-1920 Diputado a la Asamblea de Antioquia. 1928 Director de la Escuela de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad de Antioquia. 1929-1930 Secretario de gobierno del Dr. Camilo C. Restrepo. 1932 Presidente del Colegio de Abogados de Medellín. 1932 Elegido miembro del congreso. 1934-1937 Magistrado de la Corte Suprema de Justicia. 1937 Miembro del Instituto Sanmartiniano. 1938 Presidente del Colegio de Abogados de Medellín. 1939 Miembro de número de la Academia Colombiana de Jurisprudencia. 1941 Miembro del Instituto de Estudios Económicos y Sociales de México. 1942 Concejero de Me-

deilín. 1947 Profesor titular de Introducción a la Ciencia del Derecho en la Universidad Pontificia Bolivariana. 1949 Miembro honorario de la Academia Colombiana de Jurisprudencia. 1950 Doctor "Honoris Causa" de la Pontificia Bolivariana. Presidente honorario del centro oratorio de la Facultad de Derecho de la Universidad de Antioquia.

Ha publicado varios libros sobre asuntos de derecho, entre ellos una obra sobre sociedades comerciales en cinco voluminosos tomos. Ha sido profesor de derecho constitucional y de pruebas judiciales en la Universidad de Antioquia y de derecho civil en el Seminario Mayor y en la Escuela Nacional de Minas de Medellín. Como Secretario de Gobierno del Dr. Cock y con la colaboración del Dr. Rafael H. Duque, después sacerdote, presentó a la Asamblea de Antioquia en 1914 el proyecto sobre fundación de la casa de menores.

Su prestigio es inmenso, basado en su ciencia, en su cultura, en su amor al progreso, en su afán por formar abogados ajustados a la más estricta ética profesional. "Fue docto antes que doctor" dijo Carlos E. Restrepo.

SEPTIMO GRUPO

Lucas Jaramillo Londoño, casado con Juana Restrepo Ochoa, fue abuelo de Ramona Jaramillo Pasos.

Ramona Jaramillo Pasos se casó en Medellín con Pedro Bouhot, hijo de Santiago y de Juan Cristóbal, nacido en el sur de Francia, en una población cercana de Lourdes. Parece que estudió medicina en París, pero en Medellín fue comerciante. Se dice que no pudo aprender a hablar el español. Entre sus hijos está Ursula, casada con Benito Uribe Gómez, gobernador de Antioquia y tío de Ricardo y Gustavo Uribe Escobar. Benito fue hermano del Dr. **Juan de Dios Uribe Gómez**, graduado en medicina en París el 3 de febrero de 1876 y profesor de clínica general y patología por espacio de cuarenta años en Medellín.

Parece que fue el primero que en Medellín practicó la amputación de un brazo.

Fue médico de los Hermanos de las Escuelas Cristianas, de los Franciscanos, de las Siervas del Santísimo y de las Carmelitas.

Profesor en el Seminario, de multitud de asignaciones en la Escuela de Medicina, y en la Escuela Normal de Señoritas.

Se distinguió por su habilidad en el diagnóstico, para lo cual le sirvió mucho el oído y era maestro en la auscultación del tórax. Jamás cometió la más leve falta contra la deontología médica y guardaba el sigilo médico con silencio de cartujo.

El Dr. Uribe Gómez revelaba exquisita nobleza en su porte, en sus ademanes y hasta con su sola presencia. Con sus colegas era delicado, con sus clientes, atento, caritativo y dulce y su consejo siempre fue oportuno, prudente y discreto; sus creencias religiosas eran arraigadísimas y fue hombre de fe práctica y de convencimiento ciego.

El Dr. Uribe Gómez murió en Medellín el 23 de enero de 1929.

Sin tener modo de comprobarlo, hemos oído decir que Pedro

Nazario Bernal, Pbro.

Bouhot era pariente cercano de Santa Bernardita de Souvirous, niña privilegiada a quien se apareció la Santísima Virgen repetidas veces en la gruta de Masabielle para inaugurar desde entonces esa fábrica de milagros que aún perdura y perdurará para consuelo y alivio de la humanidad y para confusión de la ciencia incrédula que sin aceptar lo sobrenatural, no encuentra solución a problemas que la fe resuelve con tanta facilidad.

OCTAVO GRUPO

Matías Jaramillo Gaviria, casado con Salvadora Yepes Ruiz, fue padre de Lino Jaramillo.

Lino Jaramillo ejerció el oficio de médico con muy buena reputación. Entre sus descendientes se cuentan el Pbro. **Rafael Jaramillo Zapata** que murió en Manizales; y los Pbro. **Blas Jaramillo Mejía**, dinámico sacerdote, que ha estado a la cabeza de las principales parroquias de la Arquidiócesis de Medellín y **Francisco**, actual párroco de la Milagrosa en Medellín.